

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados a dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos á los señores suscriptores, y el doble por unos y otros á los que no lo sean. Esto es por insertarlos dos veces. Repetirse mas, será convencional el precio.

Precio de suscripción 6 reales al mes y 16 el trimestre en CórdoBa. Fuera de esta capital á 21 reales

Si hubiere de repetirse mas, será convencional el precio.

real al mes y 16 el trimestre en la calle Puerta del Osario, n.º 14.

o por cartas de aviso que se dirigirán al propietario y director del periódico, señor Baron de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de la Librería, 14.

Año II

Domingo 18 de Marzo de 1860.

Núm. 96.

Correspondencia particular de LA ALBORADA.

Tetuán 12 de Marzo de 1860.

Anoche arreció el viento y la lluvia de un modo horroroso, y hoy sigue casi lo mismo: no sé estos pobres soldados como tienen resistencia para pasar tantos trabajos y tantas mojaduras; pues que este año se han propuesto los temporales fastidiarnos desde que vinimos á África.

Ayer tarde se anunciaba que los moros habían venido por la otra parte de Tetuán y que se oía mucho fuego, efectivamente, se presentaron gran número pero fueron batidos por el primero y segundo cuerpo, que con la caballería estaban acampados por aquel lado: dicen que hicieron á los moros muchas bajas, y que por nuestra parte tuvimos pocas perdidas; como el temporal está malísimo, no he podido salir de la tienda para preguntar. El tercer cuerpo de ejército y cuarto no entramos en fuego ni nos movimos de nuestro campamento.

EL FIEL DE PUERTAS.

Con el mayor gusto empezamos hoy á trazar estos renglones, porque el asunto que para ello hemos escogido nos es por demás agradable. Efectivamente: si consiguiéramos reformar la opinión... Si lográramos, cual el ilustrado benedictino Feijóo, destruir un error común con cada artículo, como él lo consiguió con cada discurso, ¿cuál no sería nuestra gloria? En fin, probemos que, como no falta quien diga, hay obras que es mérito hasta el emprenderlas.

El nombre de Fiel es a los oídos la cosa más grata que puede darse. No solo es dulce, sonoro y poético, sino apropiado y calificativo hasta dejárselo de sobra. Tiene un sabor de rectitud, inspira una confianza, que no hay más que pedir; porque en último caso no puede desconocerse que «El Fiel» es la forma sintética de la verdad.

Muchas son las clases de fieles que hay, y tan difícil hablar de todas, que ni a enumerarlas nos atrevemos, seguros como estamos de que dejaremos muchas sin mencionar. Pero para que no se atribuya á estudio olvido el no ocuparnos mas que del «Fiel de puertas», ahí van esas pocas en extremo apreciables, pero de las que ahora no tenemos lugar de ocuparnos.

El fiel de la balanza y la romana, cuyos servicios, no por proceder de cosa inanimada dejan de ser muy estimados.

El fiel del matadero.

El fiel del almacén.

El fiel de diezmos, cuando se diezmará.

El fiel medidor.

Los fieles de molinos, cortijos y lugares.

El fiel del peso de la harina.

El fiel de fechos.

El fiel contraste.

El fiel cristiano y tantos otros.

¿Quieren ustedes mas fidelidades?

Pues una vez que con las anteriores clases hemos cumplido dejándoles tarjeta, vamos á hacer una visita al «Fiel de puertas», á quien hemos consagrado el dia de hoy, y que es tan amable, que recibe constantemente desde el amanecer hasta el toque de oraciones, firmando recibos y tomando dinero por pasar el rato.

Yo bien conozco que este es el momento adecuado de hablar de la contribución de consumos, de sus ventajas, de sus inconvenientes, de sus reformas, de la «derrama general» y de tantas otras cuestiones altamente financieras como con el asunto se rozan; pero, convencido de lo ocioso que es dar mi opinión sobre un asunto en que ni nadie me pregunta, ni está en mis atribuciones que se limitan únicamente á describir, lo menos mal que pueda, los tipos y las costumbres, tales cuales los encuentro, dejo todos los misterios de la ciencia y su aplicación á los competentes doctores que tiene para el caso nuestra administradora madre la Hacienda pública, y paso á hablar del «Fiel» de consumos ó puertas, tal como hoy nos lo encontramos.

Es indudable que los «fieles de puertas» tienen como tales, el más preclaro origen; pues, á contar desde los tiempos de Nuestro Señor Jesucristo, nos hallamos con el Apóstol y Evangelista San Mateo, que precisamente debió ser «fiel de puertas»; pues no otra cosa se desprende que pudiera ser un hombre que cobraba el tributo a las puertas de la ciudad. Andando los tiempos, el personal se habrá podido tal vez malestar un poco, y hoy así se encontrarán santos, como pecadores; buenos, como medianos y malos, pero esto no obstante para que se convenga en lo ortodoxo e ilustre de su alcurnia.

«El fiel de puertas» es en el dia, ni más ni menos que un empleado de Hacienda, cuyo sueldo al compás de su categoría se halla entre cincuenta y diez mil reales, según las localidades donde ejerce sus delicadas funciones. No todos los «fieles» son seguramente apostoles ni confesores, pero en cuanto á martires, ¿quién podrá dudarlo? Es poco martirio el bregar con un visitador que puede ser desconfiado, unos dependientes que tal vez sean recelosos, un pueblo entero casi siempre mal prevenido? Tan fácil es conciliar los intereses de la Hacienda, el contento de los subalternos y las consideraciones que se merece el público, cosas que más de una vez se encuentran por desgracia en completa oposición?

«El fiel de puertas» ha de ser prro, entendido, de carácter firme, de modales diplomáticos; sufrido á las quejas y

lamentos que contra él y los suyos exhalen los contribuyentes, pues al que paga algún desahogo se le ha de permitir, sordo á las murmuraciones: en fin, una cosa de quien bien puede decirse que es «rara avis in terra», siendo su vida por demás penosa.

Antes que la aurora triña de grana el horizonte por la parte del Oriente, el «fiel de puertas» ha de estar en su puesto, que no debe abandonar hasta que las tinieblas envuelven la tierra con su espeso manto. Sea cualquiera la estación, arrecié el frío, llueva o centellee, á la voz del sereno, encargado de llamarlo, abandona las dulzuras del lecho para ir á su oficina de recaudación, situada siempre en la puerta ó afueras de la ciudad. Allí, lejos de todo «confort», y á la vacilante luz de un velón aceitoso, después de entregar las llaves de los portillos á los encargados de su custodia, y de firmar un pequeño legajo de papeletas, se coloca en frente del interventor su compañero, dispuesto a estampar los adeudos que se vayan verificando, y pronuncia la frase sacramental de «Se abre la recaudación.»

Al rumor de tales palabras, que, repetidas por los dependientes del resguardo llegan hasta al apiñado montón de hortelanos y trágineros, confundidos en fantástico grupo entre sus carros ó caballerías, se abren con estrépito las puertas, si las hay, precipitándose los contribuyentes á la apetecida entrada, vocando á sus animales y renegando del frío y de la calma del «fiel», que quisieran los despachar por algún procedimiento eléctrico. Colocados los individuos del resguardo en doble y abierta fila, contienen á la multitud que se agolpa, y tientan, reconocen e introducen, ya la pequeña aguja, ya el largo buñón, en cargas, serones y haldas.

Qué escenas tan cómicas se representan, con sus puntas y ribetes de trágicas en mas de una ocasión! Allí la conductora de leche se emprena en que dos voluminosos cántaros llenos hasta el reboso, no contienen ni tres azumbres del suculento líquido; el esquilme de naranjas sostiene con gritos y juramentos, que en sus dos valientes mulas, próximas a caer aplastadas bajo el peso de la dorada fruta, apenas conduce cuatro arrobas de porte, inclusos los aparejos. El recobro combate el aforo hecho á los liuevos, docena á docena; el arriero ó cosario, el número de libras de chacina ó el dedo f. negas de garbanzos que lleva al mercado. Todos se afanan en disminuir la cantidad que presentan de especies sujetas al pago; todos en hacer negro lo blanco, como si no hubiera ojos experimentados que entendieran de colores.

Pasado el aluvion de contribuyentes de la primera hora, entra el fielato en algún sostego, se barre la oficina, y el fiel hace su desayuno, no sin ser interrumpido por algún contribuyente poco madrugador.

Desde el medio dia, hasta la noche vuelve á acrecer la bulla del despacho

en la oficina del fielato; ya concurre el aceitero destilando sustancias oleosas por sus poros y por su traje, ya el vinatero aromatizando los lugares por donde pasa; ya el conductor de ricos frutos coloniales. El «fiel» es preciso que á todos atienda, que á todos despeche, necesita ojos de león para las monedas, porque á las puertas van todas las falsas que circulan en la población; oido listo y gran vigilancia para evitar algún negocio si por desgracia afuera se tramase; sumo cuidado en que ni el libro ni las papeletas se manchen ni se trastorne la numeración, porque de lo contrario, el visitador, el oficial de la mesa ó el mismo administrador de Hacienda pueden creer que los asientos equivocados son otros tantos huéspedes sospechosos.

Y dónde dejamos los peligros á que está expuesta la galantería de los fieles de puertas? Llega al fielato en víspera de Pascua ó Feria una linda viagera, con sus sacos, talegos y canastos. Ella asegura y aseguran sus criados, que no contienen aquellos muebles mas que ropa de uso. Evidentemente es mentira, si no ha de llamarse ropa al jamón, á la espaldilla ó á los mantecados que sirven para abrigar el estómago, pero ¿qué hacer? ¿Cómo se permite que profanas y callosas manos se introduzcan á registrar los diminutivos de la bella? Es preciso dejarla pasar libremente, preguntar al aforador qué podría ser el importe del adeudo, y con arreglo á él estender una papeleta, arrojar en el cajón las monedas y lanzar un suspiro por apéndice.

Y los múltiples disfraces de que se vale la desraudación, tan transparentes en unas ocasiones, tan encubiertos en otras? Cómo evitar todas veces las funestas consecuencias que resultan?

Aquel lujooso carruaje de paseo, uno se sabe por las confidencias establecidas, que ha habido algún rarísimo caso en que dentro de su caja ha conducido un pernil, media arroba de lo tinto ó algún escaldido pollo?

Aquella mujer voluminosa que es portadora de una colección de volatería viquadrupedos de caza menor, artísticamente colocada entre el resajo y las primeras enaguas? ¿No se descubre en la aparente sencillez de ese otro campesino, que bajo la chaqueta y capote abierto lleva la traidera «anguarina» de hojalata llena de aguardiente de altos grados?

Agréguese á los compromisos, disgustos y averiguaciones que tales cosas traen consigo, los adeudos que, una vez estampados en el libro, tiene el fiel que satisfacerlos, ó bien porque el deudor salió á escape tras de sus bestias, quedando en volver... las espaldas, ó bien porque no tiene dinero, y le deja en prenda un miserable capotillo que nadie se rescata ni se sabe que hacer con él.

Y las fatigas para reducir á monedas de plata las espuelas de calderilla que va apilando? y la confusión de las hejas y licencias de depósito, en las cu-

les, sin culpa de la Administración y solo por equivocaciones de algunos contribuyentes, se pretende verificar el fenómeno de presentar á la extracción mas de lo que se introduce, cosa inusitada, de que solo puede tener idea el que conozca el modo de multiplicar de los prestidigitadores? Rareza extraordinaria que da al traste con la paciencia del «fiel» y con los principios aritméticos. ¡Ser el sustraendo mayor que el minuendo! ¿Cómo se resta entonces?

Para «El fiel de puertas» no hay día festivo, de solaz ni descanso. Pascuas, Carnaval, festividad del Corpus, para él todo puede borrarse; los días son completamente uniformes, menos en su duración, en todo lo demás. Amarrado á su puerta como el mastín á la cadena, el encargo de los suyos es el de acometer á todos, y le es peculiar el de llevarse el contingente de algunos. ¡Puede darse mas triste cosa!

«El fiel de puertas» debe ser hombre de proyecta edad, y peinar canas ó tenerlas desgreñadas; que mal parecería en tal destino la rizada cabellera de un joven. Se necesita la calma de la edad madura; y conviene que el «fiel» haya sido militar. La austeridad y sujeción de la ordenanza guarda cierta relación con la clase de vida que debe hacer.

Completamente estoico debe tambien menospreciar la maledicencia que lo ha de envolver necesariamente, por todos lados; debe tener, como dicen, los oídos de mercader, para escuchar con paciencia los epítetos, que al alejarse de sus dominios le regalan. Estrena el Fiel un pantalón ó una levita? sus mejores amigos, los que deben conocer su pureza, exclaman dándole en el hombro: «¡Hola! como se conoce...» je-je. Si el «fiel» se incomoda de la injuriosa sospecha, se le rien en sus barbas. Se compra una cadena de oro para el reloj con los ahorros de su sueldo en dos años ó vendiendo un pedazo de su patrimonio? todo el mundo dice: «Como se conoce que fulano está en las puertas;» cuando tal vez este por puertas ó a las puertas de la puerte de su particular fortuna. No hay remedio; hay empleos predestinados para la calumnia, y tales son los de «vistas de aduanas,» «fieles de puertas» y algunos otros.

No es esto decir que respecto á algunos pocos casos la crítica no haya podido ser justa; no es pretender que no «habrá habido quien sepa matar la papelería,» como se dice en lenguaje técnico, hacer desaparecer del libro un adeudo grande para sustituirlo con uno pequeño; escamotear una piara de cerdos; sorberse una ó mas tinajas de aceite; tragarse varias pipas de vino? pero qué regla, por general que sea, no tiene sus excepciones?

La ocasión tiene la culpa; la ocasión; esa famosatentadora de la fragilidad humana, esa que hace delinquir tantas veces á las mugeres bonitas y á muchos otros ¿quién puede remediarlo?.....

Pero silencio y escuchad. Hace pocos días que entre en una dependencia del Estado; dos empleados iban de mesa en mesa haciendo una cuestación entre sus compañeros? Era para nuestros heridos de África? no; para eso ya han contribuido. Era para socorrer á un «fiel de Puertas» que se estaba muriendo de «Hambre!»

Noticias de España.

Un vascongado de los tercios describe así el aspecto del duque de Tetuan al pasarlo revista.

«Ha pasado revista á nuestros tercios, los cuales parecen le han llenado de satisfacción. Llevaba pantalón azul turquí,

casaca de lo mismo con las solapas vueltas, bordadas de oro, y un pequeño rosario. Me ha parecido mas grueso ycesivamente tostado. Iba delante de todos, como á dos pasos, y con la mirada fija, como aquel á quien preocupa un dificilísimo problema.»

—Tres ensayos se han verificado recientemente en esta corte de una locomotora que, con la aplicación del vapor, va á sustituir la fuerza de sangre, empleada hasta el presente en las carreteras ordinarias.

El resultado de estos ensayos ha sido satisfactorio, y á pesar de haberse hecho con los escasísimos recursos que Madrid puede prestar á la mecánica, la máquina han funcionado con regularidad; verificando movimientos suaves y rápidos de ascenso y descenso, parándose á voluntad del conductor en medio de un declive, girando á derecha e izquierda, en resumen, correspondiendo al objeto á que ha sido destinada. Su inventor, don Joaquín Augusto de Lima, natural de Porto, emprenderá en breve el viaje á Londres, con el objeto de construir allí su aparato en grande escala, conforme al que le ha servido para hacer sus ensayos en Madrid.

—Parece que en la vanguardia de nuestro ejército irán, al ponerse en marcha, algunos moros que han ofrecido espontáneamente sus servicios.

—Noticias recibidas del interior de Marruecos, aseguran que las tribus del país de Sons se agitan y se teme que organicen una insurrección que podría dar en tierra con el emperador, en cuyo caso la anarquía mas horrible se apoderaría del imperio.

—El resultado que á fines de la semana pasada ofrecía el actual reemplazo del ejército, era el siguiente: ingresados en cajas 33,305; redimidos 6,600; bajas por varios conceptos 2,494; total 44,394. Faltan para completar el cupo de 50,000 hombres 5,606. De los 33,305 ingresados en caja, han sido destinados á cuerpos 32,362. Quedan pendientes de destino 2,941.

—La cantidad de hilas y vendajes que la provincia de Tarragona ha enviado á los hospitales de los heridos en África, excede de 252 quintales.

—Ha sido nombrado jefe de la media brigada compuesta de los batallones cuarto y sexto de marina destinado á África, el coronel don José Guzmán.

—Acerca de los productos que en calidad de tributo para la comarca de Tetuan al emperador, publica un periódico las siguientes noticias, cuyo grado de exactitud desconocemos. La cera paga cinco duros por quintal de derechos, miel 1, lana 3, cueroj 2, manteca 2, almendra 2, pasas 1, hierro y cerro 1, azúcar y café 1, buyes 5 uno, caballos 10 uno, gallinas 1 docena, naranjas 12 el millar. La cuarta parte del cueros es para el Emperador. Las sanguijuelas son propiedad del Estado, y se contratan en 140,000 duros al año. Los curtidos también se contratan en 70,000 al año. Los demás géneros de entrada y

salida pagan diez por mil. Se paga el diezmo de lo que se recolecta. Contrata el azufre, plomo, pólvora, grana, salitre, como los bienes de su propiedad, y todas las tiendas de comercio que son suyas.

Se calcula en dos millones de duros lo que extrae el gobierno marroquí de la comarca de Tetuan.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

—He aquí los mas recientes que traen los periódicos de Madrid:

El general en jefe del ejército de África al ministro interino de la Guerra:

«Campamento de Tetuan 14 de marzo á las doce de la mañana.—No ocurre novedad. El temporal de vientos no ha cesado, y continúa dificultando el desembarque de víveres y el de las acémilas y camellos, que están á bordo de los buques.»

El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al señor ministro de Marina.

«Playa de Tetuan 14 de marzo á las dos y cuarto de la tarde.—Sigue el viento de O. muy duro; sin embargo, se hace la descarga con la actividad posible: quedan á esta hora completamente alijados el «Ebro» y «Maria Stuard» que salen para Cádiz esta noche.

La salida del río ha disminuido, voy á acampar 200 marineros en la playa para acelerar cuanto sea dable las descargas. A pesar de la mucha mar, van desembarcadas á esta hora 400 acémilas.

No se omite trabajo ni esfuerzo que pueda contribuir á acelerar el abastecimiento al ejército.»

—El 14 por la noche se recibieron los despachos telegráficos siguientes:

Paris 14. Quedan el 3 francés á 68; el 4 12 á 95-55; el interior español á 43 118; el exterior á 00; el diferido á 00; y el amortizable á 13 44.

Londres 14. Quedan los consolidados de 94 718 á 95.

—En la tesorería de Sevilla había ayer una existencia en caja de 7.795,000 reales.

—El 14 ha tenido una larga conferencia con el señor ministro de Estado el general Almonte, representante de la república de Méjico. También se ha despedido el señor Pacheco, que debe marchar el 15.

—Merecen reproducirse las siguientes líneas de una carta fechada en Tetuan: se ha observado que el clima de Tetuan obra milagros para las personas atacadas de afecciones de pecho. Si esta ciudad queda en poder de España, los que padecen esta enfermedad hallarán en ella el medio de desecharla casi infaliblemente. Varias personas que en la Península sufrian de hemoptisis y de asma han logrado aquí su completa curación.

—Apenas se concibe la barbarie que revela el hecho siguiente, referido por un periódico de Sevilla:

«Nos han contado que hace cuatro ó cinco días dos hermanos, naturales de Galicia, de los cuales el menor estaba reconocido por el padre, recibieron la noticia de la muerte de este. El ma-

yor convidió al otro para ir a San Juan de Aznafarache; pero al llegar á un sitio a propósito, lo cojío desprevenido y lo arrojó al río. Viendo que se cojía á algunas matas de la orilla, le sacudió un garrotazo en la cabeza, y calculando que no estaba muerto, le tiró con la navaja en el pescuezo, causándole una gran herida. En seguida, creyendo que moriría, salió corriendo, no esperando hallar poco después en su casa a su hermano, que logrando salir fuera del río, aunque herido, logró llegar á ella. Parece que el asesino está preso y la víctima no ofrece peligro.»

—La acción del 11, de que nos ha dado cuenta el telégrafo, tiene más importancia de la que á primera vista parece en concepto de «El Clamor.» El ataque dado á nuestros campamentos (dice) fué acaso un plan más combinado del que ayer no otros presumiamos, la victoria mas decisiva y costosa para los marroquíes de lo que nos habíamos figurado: tal vez esas fuerzas considerables a que se habían unido las kabilas belicosas de Melilla, eran las mismas de que se decía disponía Muley-Abbas en el Fondak: y tal vez la victoria del 11 ha dispersado de nuevo como en la acción del 4 á las huestes marroquíes y desvanecido los obstáculos que por esta parte puede encontrar nuestro ejército en su marcha.

Noticias del extranjero.

DERPACHOS TELEGRÁFICOS.

Liorna 13. En Siena, Pisa y aquí había 45.218 electores inscritos; por la anexión han votado 28.026; por reino separado 333.492 votantes en oficio y

Bolonia 13. Aquí y en las cercanías ha habido 22.000 sufragios, sin contar los de las tropas.

Módena 13. Han votado la tres cuartas partes de los electores inscritos.

Vigna 13. Nada se hace en la bolsa esperando el resultado de la votación de Toscana.

Berlín 13. La «Nueva Gaceta de Prusia» y otros periódicos alemanes, anuncian que el príncipe de Hesse, teniente general al servicio de Austria, llegará pronto aquí, de paso para San Petersburgo.

Es la confirmación del anuncio del «Morning-Chronicle.»

—Las noticias de la India á Londres llegarán en seis días por estar ya terminado el telégrafo que comunica Alejandría con el primer punto.

Miscelánea.

CORREO DE HOY.—Carta de Currillo Rincón a Pepe Tremendas.

Pepiyo no te igoná—porque estoy de ti mas jarta—dende que lei tu carta—me he puesto mu sofocá.—Mis ojos no se han enjuto—de yorar, si, so repiyo—si lo mas malo, Currillo—es meterse con un bruto.—Anda y engafia

á tu abuela,—que yo ya te he conosio,—pus digo! me habia metio—con un tuno e siete suela.—Me ha gustao sumerse—por su reverenda guasa—con que al tomar esa plaza—te has tomado una mugé.—Y dime so badulaque—la tal es arguna mona?—o acaso arguna presona—de trenzas y miriñaque.—Bien podrá jacer el bú—pus aunque yo no la veo—ya sabes si tú eres feo,—pusha de ser mas que tu.—Estarás jecho un pichon—con esa jembra, José—y posque se ha jecho osté—devoto del sancarrón?—Jesus si quisás me embaiqué—por verlo con su gachona.—Estará jecho presona—con su roete y su jaique.—Digame osle manté—esas gentes son criatura—la que es de mi pelatura—tié er pelo á la remangué?—Sabes tu lo que he pensao—y es tan sijo como el oro—que mejor quiero yo un moro—lo entiendes, que un renegao.—Y pa jacererte moruno—que nunca prueban el vino,—tu tan borracho y poyino,—como te aviones retuno.—No me lo jables por Dios,—que la ripuesta es mu clara—que tienen que echarse en cara—dos perdis como osles dos.—Conque oiga osté so mochuelo—antes que reciba esta me guerve esta trenza e pelo—mi tumbaga y su ripuesta.—Le digo y de evo me alabo—que le estoy pidiendo al Ange—que te metan un alfange—desde la punta hasta el cabó.—Que te machaque los sesos hasta que se guervan babas—y que aluego Muele-Abbas—te muela tambien los guesos.—Vaya que tenia osté un bache,—yo dándole mis cuartejos—pa que osté compre peyejos—y a mi salud se emborrache.—Miste que está una partia—comola del mal ladron—jui! no quería este pendon—a isime ni Ave Maria. No quería osté ni se meta—lo entiende osté? con la chata—porque le quiebro las patas y hasta le escupo en la geta.—Ha orvao cuando andaba—jecho un Adan sin carsones,—y si quiera á gofetones—la jambre se la quitaba.—Vaya osté con Dios Jósú!—pero sepa osté salao—que está osté predestinao—con que apetito y salu.—Sabe que estoy aprendiendo—el ringondango, la porca,—he aprendido la masorca y otras cosas cosas que no entiendo—el dia que repican resio—en lugar de pasear,—voy aprendido á sorfeat con un sargento e Farnesio.—Y de Africa un gastaoo—de una facha mo completa—me está enseñando chavo—como se siembran masetas.—Y mas e cuatro pesares—de esos que osté me está dando—yo me los quite bailando—en la plazuela Illojares.—Pus aunque no es mi completo—mi traje cuarsabes tu—de noche y a media lú,—toitos los gatos son prieto.—Cuando esta llegue á esa prasa—no te jagas el borracho—ya sabes que te despacho—y que te doy calabazas—y sabe tu que el arcaide—se ha enterao de lo hoy—y por eso no te doy—ni unas memorias de nadie.—Y dijo muy enfao—que cuando vengas Currillo—te va a poner en presio—por un pecao atrasao.—Y aunque sé que mientras reine—la guerra na te jarán—ya le escribo al capitán—diciendo que eres un poine.—Adios y á ti y tu costilla—que seré una sanguijue—iguar que á un

dolor de muelas—los quiere siempre—*Currilla*.

Si er tiempo no está mu malo—y en picos pardor no andas—po el telegrafo me mandas un cameyo pa un regalo.

DAMOS Y RECIBIMOS LA ENHORABUENA.

Los periódicos malagueños del dia 15 vienen con orlas de gala por la inauguración del ferro-carril que ha de unir aquella ciudad favorecida de los mares con la nuestra adornada por la mas pintoresca de las sierras floridas. «El Correo de Andalucía» trae una lindísima composición dedicada á esa grata solemnidad que publicaremos en el próximo número; y «El Diario de Málaga» un articulo escrito con elegancia y noble entusiasmo.

FRANCIA Y EGIPTO. Auxiliados un francés y un castellano nuevo, vulgo gitano, por los formidables vapores del desordenado Baco, trabaron una centienda que dejó mal parado al ciudadano de los Pirineos de allende. El representante de Egipto quedó en cautiverio bajo el poder del alcalde de la cárcel.

LA CRÓNICA. Por mas ejemplos que hemos dado de galantería y de atento lenguaje á nuestro colega no conseguimos que nos imite. Parece que ha tomado la misión de D. Quijote para desfacer agravios. Si alguna vez censuramos que el ayuntamiento no haga tantas mejoras como nosotros deseariamos sale á la defensa de la municipalidad, como si la corporación necesitase de tal paladín, para ser después el que mas critica á su defendida. Si nos quejamos de que no se nos remitan del gobierno de provincia los datos de la suscripción patriótica para los heridos de África, sale á querernos dar lecciones de «dómine» en extremo impertinentes.

El secretario de la junta de suscripción se acordó que fuera el director mas joven entre los de los cuatro periódicos, y á falta de este el que le siguiera en edad. Como el de LA ALBORADA es el menos joven era preciso hubiese una epidemia ó cosa parecida para que le tocase actuar. Ademas que esos datos quien los recibe inmediatamente del tesorero es el señor Gobernador que preside la junta: y no creemos que sea tan molesto mandar sacar una copia de ellos para que tenga publicidad en todos los periódicos.

LA ALBORADA no pudo temer á la extensión de un original que quepa en la «Crónica» por que son ya de un mismo tamaño: y si no nos basta el tipo de letra que de ordinario usamos, emplearíamos un cuerpo mas pequeño, como también hemos hecho ya.

Dice LA CRÓNICA que son muy distintas las ideas de una y otra publicación. Podrán ser tan diferentes las de los dos directores de ambos periódicos, como lo serán las del de nuestro colega y de algunos de sus redactores; si llegan á ser políticos estos diarios conoceremos por las profesiones de fe la diferencia; pero entretanto es inoportuno ocuparse de ella.

MADRE E HIJOS. —Antonia Vallano quiere saber el paradero de su hijo

Antonio Martínez (a) Peñón que tiene diez años y hace diez días desapareció de su casa. Este niño como se vé por su primer salida promete dar óptimo fruto.

CON LA MIEL ME CONTENTO. —En el término de la Aldea de Peñalosa se han encontrado tres colmenas cuyo dueño se ignora. Aviso á los golosos.

VIGILANCIA. —Algunos vecinos de la Zapatería se quejan de que no duermen á causa de que en una puerta de dicha calle se sientan todas las nocturnas serenos que duermen como dos desesperados pegando cada ronquido como un cañonazo. Estos próximos podían recojerse temprano ya que tienen esa fragilidad.

Por lo cual estoy pensando que deben gritar diciendo las doce y media y lloviendo y los restantes roncando.

HÁGASE. —Hace tiempo que LA ALBORADA echó á volar el pensamiento de que se abriese una suscripción para costear una música á nuestro Provincial el cual fué acogido por la prensa y muchas personas con el mayor interés. Pues bien hoy teniendo conocimiento de él el Gefe militar del distrito, marques de Novaliches, ofrece toda su cooperación para la realización de un pensamiento tan laudable y que tanto dice en pro de nuestra provincia. A pesar de la salida del batallón de nuestra capital cuya presencia tanto entusiasmaba á sus hijos creemos sin embargo que la suscripción se llevará á cabo y será dotado tan brillante cuerpo de una música digna de él.

BIEN HECHO. —Hemos visto á la entrada de la calle de Ambrosio de Morales los marmolillos ó columnas que parece se van á colocar con objeto de impedir el paso de los carruajes. La estrechez y la animación de esa calle estaban pidiendo ese remedio.

SUSTOS. —Segun nos escriben de Baena, Castro, Cabra y otros puntos también sintieron el terremoto del lunes, causando sensación en las gentes preocupadas.

EL CALIFA Y EL CENTISELA. —Quién vive? Con frases bravas—un soldado preguntó.—Muley á quien esperaban?—Cabo e guardia, Manuel Habas,—ya puedes pasar gachío!

Por lo no firmado, FELIX CAPILLA.

PARTE TELEGRÁFICO OFICIAL

Madrid 17 de Marzo de 1860.
Recibido en Córdoba á las 6 y 30 minutos de la tarde.

El general de la primera división dice desde el campamento del Serrallo con fecha 13: Al regresar unos individuos de lanzas y 25 confinados que fueron a conducir un pliego para el General en Gefe, han sido atacados por moros, y al darme aviso de que los primeros venian en retirada

he salido con fuerza revisando los Castillejos, y ahuyentando los moros: incorporados los confinados, les faltaban un cabo y dos individuos. Por frente de los reductos han pasado unos 400 moros y se ha presentado uno procedente del campo.

La salud de las tropas buena, el tiempo continua fuerte.

El General en Gefe participa ayer á las 11 de la mañana desde el campamento de Tetuan que no ocurre novedad, y que si hoy continua el tiempo de la misma manera, quedarian desembarcadas las provisiones, acémilas y camellos que habian ido.

Boletín religioso.

Hoy.—San Gabriel Arcángel y San Braulio, obispo y confesor.

Mañana.—San José, Esposo de Nuestra Señora.

Jubileo circular, Convento de la Concepción.

Mañana.—En la Iglesia de San Juan de Letran.

Sección comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACIÓN DEL DÍA 16 DE MARZO.

3 por 100 consolidado.....	44-60-65
3 por 100 diferido.....	34-80-90

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 15 de marzo de 1860, á igual hora del 17.

Trigo.—En la alhóndiga, 21 fanegas á 55 rs.—Cebada, nada.

Fuera de la Alhóndiga.....

Trigo.—Fanegas 590, desde 58 á 60.

Cebada.—Fanegas, 00 á 00;

Carne de vaca á 36 cuartos libra.

Aceite á 47 reales arroba.

Idem en molinos á 48.

Jabon blando á 13 cuartos libra.

En el mercado de granos de Madrid el 14 se vendieron 2,328 fanegas de trigo de 44 1/2 a 52 1/2 rs. fanega, quedando por vender 3,694 fanegas. La cebada se vendió de 28 á 30 rs. y la algarroba á 34.

SEVILLA.—Precio de los granos en la Alhóndiga el dia 16.—Trigo, de 58 á 72.—Cebada, de 00 á 40.

Sección de anuncios.

Ferro-carril.

Trenes con dirección a Sevilla.

Córdoba (sale)	7	»	m.	4	»	t.
Villarrubia	»	»		4	22	
Almodóvar	7	33		4	46	
Posadas	7	34		5	8	
Hornachuelos	8	9		5	28	
Palma	8	36		3	39	
Peñaflor	8	41		6	20	
Lora	9	28		7	6	
Carmona	9	36		7	37	
Tocina	10	7		7	55	
Brenes	10	26		8	20	
La Rinconada	»	»		8	37	
Sevilla (llega)	11	»		8	35	

Trenes con dirección a Córdoba.

Sevilla (sale)	7	30	ut.	4	»	t.
La Rinconada	7	49		»	»	
Brenes	8	9		4	32	
Tocina	8	41		4	35	
Carmona	8	54		5	4	
Lora	9	44		3	42	
Peñaflor	10	17		6	14	
Palma	10	34		6	30	
Hornachuelos	10	56		6	48	
Posadas	11	17		7	6	
Almodóvar	11	39		7	24	
Villarrubia	11	57		»	»	
Córdoba (llega)	12	20		8	»	

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

	1. ^a	2. ^a	3. ^a
Rls. rs.	Rls. rs.	Rls. rs.	
De Córdoba á			
Villarrubia	5 20	3 90	2 34
Almodóvar	9 20	6 90	4 44
Posadas	12 80	9 60	5 76
Hornachuelos	16 80	12 60	7 56
Palma	20 80	15 60	9 36
Peñaflor	22 80	17 10	10 26
Lora del Río	30 »	22 50	13 50
Carmona	36 40	27 30	16 38
Tocina	38 40	28 80	17 28
Brenes	43 60	32 70	19 62
La Rinconada	47 60	35 70	21 42
Sevilla	52 40	39 30	23 58
De Sevilla á			
La Rinconada	4 80	3 60	2 16
Brenes	8 80	6 60	3 96
Tocina	14 »	10 50	6 30
Carmona	16 40	12 30	7 38
Lora del Río	22 40	16 80	10 08
Peñaflor	29 60	22 20	13 32
Palma	31 60	23 70	14 22
Hornachuelos	35 60	26 70	16 02
Posadas	39 60	29 70	17 82
Almodóvar	43 20	32 40	19 44
Villarrubia	47 20	35 40	21 24
Córdoba	52 40	39 30	23 58

Diligencias.

SILLAS-CORREO.—Entran de Madrid todos los días á las 2 y 15 minutos de la madrugada; salen para dichos punto á las 8 y 45 minutos de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administración principal de correos.

POSTAS GENERALES.—Entran los días 8, 11, 14, 17 y cada tres días de Madrid, á las 14 de la noche, y salen para dicho punto á las 10 de la noche, los días siguientes á su llegada.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Rotonda 230. Imperial 260. Su despacho en la calle de San Fernando frente á la puerta de la fonda de la Señora viuda de Rizzi.

NORTE Y MEDIO-DÍA.—Entran de Madrid los días 9, 12, 15, 18 y cada tres días á las 11 de la noche, y salen para dicho punto los días siguientes á su llegada á las 10 de la noche.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Re-

tonda 320. Cupé 260. Su despacho calle Ambrosio de Morales, número 3, frente á la fonda de la señora viuda de Rizzi.

LA MADRILEÑA.—Entran de Madrid los días 10, 13, 16, 19 y cada tres días á las 11 de la noche, y salen para dicho punto los días siguientes á su llegada á las 10 de la noche.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Inferior 390. Rotonda 320. Cupé 260. Su despacho calle de San Fernando número 77.

DE D. BENITO FERRER.—Salen de Córdoba para Málaga los días impares á las dos y media de la tarde; y entran de dicho punto los días pares á las diez de la mañana.

Precios de los asientos.

Berlina 477 rs. Interior 432. Su despacho calle de San Fernando número 77.

LA ANDALUZA.—Salen para Lucena todos los días á las 7 de la mañana y entran de dicho punto entre 2 y 3 de la tarde.

Precios de los asientos.

Berlina 82 rs. Interior 39. Su despacho Carrera del Puente, número 70; por D. Alfonso Maroto.

Sevilla.—Establecimiento de carriages de lujo de José Ramírez y compañía, plaza de la Contratación.

Esta nueva empresa deseosa de elevar un establecimiento de esta clase á la altura de que es digna la capital de Andalucía, hace y seguirá haciendo los mayores sacrificios hasta conseguirlo, como lo demuestra en el corto tiempo que lo tiene á su cargo, segun las mejoras de que el público es conocedor, y las personas que le honran visitándolo; así pues, sin perjuicio de que sus mejoras irán en progreso, en el mismo establecimiento se alquilan carriages por salidas, por abones y por temporadas; con caballos y sin ellos; y del mismo modo se alquilan tiros de caballos: igualmente se efectúa también para fuera de Sevilla, ó sea pueblos circunvecinos.

Hay góndolas, bries y diferentes carriages de camino, que hacen viajes á cualquier punto á precios convencionales.

Se admiten carriages y caballos de pupilo; y en el mismo establecimiento hay un acreditado taller de carriages, donde se componen y fabrican de todas clases y hechuras, teniendo para ello los mejores y últimos modelos traídos del extranjero, de donde hay carriages en comisión en el mismo establecimiento, pudiendo traerlos de cualquiera otra clase que sean pedidos.

Los portazgos serán de cuenta de los que alquilen carriages.

Toda falta de respeto ó de otra especie que cometá el sirviente será castigada con arreglo al reglamento interior del establecimiento.

Todo el que pida un carriage, y por causa imprevista ó porque no le acomode no haga us de él, abonará el importe en que lo haya ajustado.

En los carriages de camino no se permite mas que un pequeño baul ó colchón.

Para mayor comodidad del público tambien se reciben avisos para este establecimiento, en la plaza Nueva, administración de ferro-carriles; y en la esquina de calle de las Siervas á la plaza de la Constitución, tienda del camisero.

Omnibus del Ferro-carril.

Servicio de la estación de Sevilla.—Estos carriages esperan la llegada de todos los trenes de la Estación, desde donde conducen los viajeros y equipajes al interior de la ciudad, por la calle de S. Pablo, plaza de la Magdalena, calle

del Angel, de Tetuan, plaza de S. Francisco á la plaza Nueva, terminando su carrera en la oficina Central en la plaza expresada.

Igualmente se sitúan los omnibus á la puerta de la citada oficina Central para salir puntualmente media hora antes de la partida de los trenes conduciendo pasajeros y equipajes, y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito, los omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban ó bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

TARIFA DE PRECIOS.

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano.. 2 rs.

Por cada maleta. 2 rs.

Por cada baul ó baul-maleta. . . . 3 rs.

Por cada 10 kilogramos de peso de bultos que pesen mas de 40 kilogramos. 1 rl.

NOTAS.—Los omnibus no conducirán bultos sino del tamaño y forma regular.

Les está expresamente prohibido á los cocheros y conductores el exigir gratificaciones.

Los equipajes de los señores pasajeros que viajen en los omnibus de la empresa están libre que se les detenga en el registro de ellos, pues este se verifica en la oficina central.

Almanaque político y literario.

PRIMER AÑO. 10 RS. EJEMPLAR.

GRATIS DE LA 4 Y 5 RS. para los suscritos para los suscriptores á las ediciones grandes.

IBERIA para el año bisagra de 1860.

CONTIENE LAS MATERIAS SIGUIENTES:

Calendario para el año bisagra de 1860, épocas célebres, cómputo eclesiástico, fiestas móviles, cuatro temporadas, cuatro estaciones, eclipses de sol y luna, días en que se saca anima, ferias principales de España, consejos á los labradores, meses del año, con otras noticias curiosas.

INTRODUCCION POR DON PEDRO CALVO ASENSO.

EFEMÉRIDES POLÍTICAS.

EL 1.^o de Enero de 1820 proclama Riego la Constitución, etc.; por el Excmo. Sr. D. Salustiano de Olozaga.

Febrero. Leyes de Febrero, etc.; por D. Francisco Salmerón.

Marzo. Pragmática de Carlos IV dando á las hembras derecho al trono, etc., por D. Laureano Figueroa.

Abril. Convención famosa de 1845, etc.; por el Excmo. Sr. D. Joaquín Aguirre.

Mayo. Publicación de la Constitución del 45, et cetera; por D. Pedro Galvo Asensio.

Junio. Levantamiento de O'Donnell y sus consecuencias hasta hoy, etc.; por D. Angel Fernandez de los Ríos.

Julio. Estamentos de príncipes y procuradores, etc.; por don Carlos Rubio.

Agosto. Convenio de Vergara, etc.; por Don Práxedes Mateo Sagasta.

Setiembre. Cortes de Cádiz, etc.; por el Excmo. Sr. D. Patricio de la Escosura.

Octubre. Decreto de Fernando VII anulando en 1823 el sistema representativo, etc.; por Don José de Olozaga.

Noviembre. Apertura del Estamento de 1835, en que Mendizábal espuso su plan, etc.; por el Excmo. Sr. D. Pasqual Madoz.

Diciembre. Muerte de Torrijos, etc.; por Don Manuel Gómez.

PARTES HISTÓRICO-POLÍTICA.

El privilegio general y la carta magna, por D. Manuel Lásala.

Reseña de los acontecimientos polí-

ticos esteriores en el año 39, por D. Manuel M. Flamant.

Gibraltar, por D. José Pérez y Valero.

Intervención francesa, por D. Carlos Rubio.